



MinAmbiente
Ministerio de Ambiente
y Desarrollo Sostenible

**PROSPERIDAD
PARA TODOS**



La Comunicación Ambiental a la Manera de los Guácharos

Mi experiencia siendo un Guácharo

Cuando nueve de mis compañeras y yo fuimos el primer día a prestar nuestro servicio social en la ACAC (Asociación Colombiana para el Avance de la Ciencia) no sabíamos que realmente íbamos a comenzar a ser parte de la Red Guácharos. Me acuerdo de cuando conocí a este personaje: Roberto Pardo Ángel, director de la Red Guácharos en Parques Nacionales Naturales. Roberto estaba allí porque para suerte nuestra, Parques Nacionales se había vinculado con ACAC y ese año nosotras seríamos las encargadas de representar a dicha entidad en XII Expociencia Expotecnología 2011. Roberto desde el principio nos enseñó muchas cosas y así conocimos un poquito más de nuestro país.

En Expociencia nuestro objetivo era encontrar los mejores proyectos acerca de la naturaleza y describirlos en un producto final que sería un video donde mostraríamos al público la importancia de cuidar nuestro medio ambiente. Para esto, funcionarios de Parques Nacionales comenzaron a darnos unas capacitaciones, a las cuales íbamos entre semana antes de la jornada escolar: hicimos talleres de video, fotografía, radio y redacción, en donde aprendimos el manejo de una videocámara, cómo dirigirnos al público, la forma correcta de realizar una entrevista, consejos para escribir correcta y fácilmente, entre muchas otras cosas más relacionadas con la producción del video.

Una de las experiencias más bonitas durante todo el proceso fue nuestra visita al Parque Nacional Natural Chingaza, donde tuvimos la oportunidad de entrar en contacto con la naturaleza, aprender de ella y al mismo tiempo ensayar grabando un video en el parque, haciendo entrevistas a los

guardaparques y a la gente que vivía en zonas aledañas; en definitiva, fue algo que nos dio muchas herramientas para saber más a fondo qué íbamos a tratar y qué cosas esperábamos para nuestro video final.

Expociencia se lleva a cabo anualmente en octubre, lo que significa que durante seis meses aproximadamente estuvimos practicando lo que aprendimos y poco a poco fuimos mejorando las habilidades adquiridas.

Una vez Expociencia comenzó, todas dimos lo mejor de nosotras buscando los proyectos que más nos llamaran la atención y recopilando la información más importante acerca de ellos; aplicamos todo lo que aprendimos durante las prácticas: hicimos entrevistas, encuestas, tuvimos acceso a la radio (donde yo en particular me divertí mucho porque descubrí que me gusta saber de las personas y aprender de ellas), cometimos errores pero de ellos tuvimos siempre una lección muy importante, pero principalmente

disfrutamos de una semana inolvidable conociendo, aprendiendo y enseñando.

Todo al final salió como planeado: el video fue terminado y cada una desempeñó una función importante. Nos dio mucha alegría saber que cumplimos nuestra meta y que las personas que nos apoyaron estaban orgullosas de nuestro trabajo. Descubrimos que en Colombia y muchas otras partes del mundo hay personas realmente interesadas en cuidar el planeta, desde niños hasta adultos, que todos nosotros también tenemos que ser conscientes de que tenemos que cuidar del lugar que nos ha dado todo y queremos que las futuras generaciones sigan viendo el verde de las montañas, los colores de las flores y el bonito azul del cielo. Diez jóvenes jóvenes hicimos un cambio en algunos meses, ahora nuestra meta es cambiar la mente de las personas que nos rodean por el resto de nuestra vida.

Por Débora Gómez
Liceo Femenino Mercedes Nariño





La experiencia de ser un Guácharo

Alumnos y docentes de la Corporación Educativa American School de Barranquilla

Durante un viaje a Nabusímaque, Pablo Mora, realizador de la serie documental: "Palabras Mayores. Revelaciones desde el Corazón del Mundo", me comentó sobre la existencia del programa Red Guácharos y me puso en contacto con Luis Alfonso Cano, El Jefe.

La idea de pertenecer a un grupo de jóvenes con el propósito de dar a conocer cuáles son y qué pasa en las áreas protegidas naturales de nuestro país era totalmente tentadora y atractiva, así que

inmediatamente volví a Barranquilla, me puse en contacto con El Jefe para saber cómo podíamos integrarnos a este proyecto. Todo coincidió con la inauguración del programa de ecoturismo del Vía Parque Isla de Salamanca, en donde tuve la oportunidad de entrevistarme con El Jefe y darle a conocer las serias intenciones que teníamos de integrarnos al proyecto, de aprender y de aportar. Luis Alfonso no se hizo esperar e inmediatamente me puso en contacto con Roberto Pardo Ángel Coordinador de la Red Guácharos, quien desde el principio nos acogió, apoyó y capacitó con la ayuda de funcionarios de Parques Nacionales.

A lo largo del año escolar 2011- 2012, los miembros de la oficina de comunicaciones de Parques Nacionales Naturales llevaron a cabo cuatro visitas de capacitación a nuestro colegio, a partir de las cuales se realizaron actividades como: elaboración de títeres,



disfraces y escenarios para la puesta en escena de especies nativas amenazadas para la elección de la mascota del grupo ambiental del colegio. Así mismo, visitamos el Vía Parque Isla de Salamanca en donde los estudiantes aprendieron el manejo de cámara, sonido y audio para la realización de videos, los cuales fueron editados también con el apoyo de David Páez, de Parques Nacionales.

Todo este proceso ha sido muy nutritivo para los estudiantes, quienes además tuvieron la oportunidad de participar en el Primer Encuentro Estudiantil de la Red Guácharos, en donde la interacción entre estudiantes fortalece aún más los propósitos y abre las puertas a nuevos vínculos.

Fernanda Del Pino

Profesora de Biología

A continuación, la experiencia directa de los Guácharos del American School.

Al ingresar a la Red Guácharos, hace poco más de un año, nunca pensé que sería una experiencia tan maravillosa y enriquecedora.

A través de todo lo que hemos aprendido y experimentado, me he dado cuenta de lo mucho que hemos contribuido, no solo con la conservación, sino también con el aprendizaje de la gente que también pertenece a la Red Guácharos y a los que nos escuchan.

Esta red no solo me gusta porque aprendo, sino también porque enseño al resto sobre lo que nos enseñan.

Nuestra primera salida fue inolvidable, porque sin darnos cuenta, fue el primer paso a entrar oficialmente a ser parte de la Red. Después hubo muchas más salidas con las cuales hemos aprendido mucho más como personas sobre el ambiente y cómo tenerlo en cuenta, porque como ya se sabe, de nosotros depende.

Nunca olvidaré lo que hizo el grupo de Guácharos por mí, todo lo que he aprendido y en todo lo que me han colaborado. Le doy gracias al grupo por enseñarme todo lo que sé.

Carolina Castellano

Bueno, la Red Guácharos es algo interesante porque uno aprende mucho sobre la naturaleza, uno personalmente cambia de pensamiento, uno cambia la forma de ser. Todo comenzó hace dos años cuando decidí meterme en esta clase. El grupo en total era como de nueve personas muy alegres. Daban toda la energía para realizar los trabajos con entusiasmo. Nuestro primer viaje fue al Víaparque Isla de Salamanca. Allí nos hicieron un recorrido y nos mostraron varios tipos de aves. Después nos montamos en una chalupa y nos mostraron varios tipos de manglares. David, que es un miembro de la Red nos enseñó a grabar y editar video. En el Víaparque Isla de Salamanca hicimos varias tomas y todo salió bien.

Semanas después, el colegio hizo un foro ambiental en el cual hicimos varias actividades para los niños pequeños y grandes. Fue un éxito total. Después fuimos Bogotá a un encuentro nacional de la Red Guácharos. Un grupo de siete estudiantes fue a representar al grupo de Guácharos del colegio American School. El encuentro duró tres días. Allí recibimos charlas sobre medios de comunicación y pudimos observar lo que han realizado otros colegios para ayudar al medio ambiente. Todo ha sido una experiencia muy linda que nunca se olvidará.

José López

Hace un año y medio, cuando comenzamos octavo grado, nunca me imaginé que pertenecería a la Red Guácharos. Todo empezó porque los que pertenecemos a Guacharos estábamos en la

vocacional de español, hasta que un día nuestra profesora de ciencias, Fernanda, llegó a nuestra vocacional diciendo que iban a dar unas charlas de Parques Nacionales, y pues que si queríamos podríamos participar, y que como la vocacional de español está enfocada a la comunicación social, podíamos recibirlas ya que de esto trata Guácharos, pero enfocado a la divulgación sobre las áreas protegidas del país.

A lo largo de estos dos años, hemos realizado muchas actividades, como la elección de la mascota, en la que nos divertimos mucho, y tuvimos que disfrazarnos, aunque no quisiéramos. Luego visitamos el Víaparque Isla de Salamanca en donde pudimos observar el ecosistema de manglar, el cual no conocía y me dejó impactado. Luego, para poder mostrar lo que habíamos visto y hecho en el Vía Parque Isla de Salamanca nos visitaron funcionarios de parques nacionales quienes nos enseñaron y ayudaron a editar los videos, los cuales compartimos con el resto del colegio en el Encuentro Ambiental.

También hicimos otra salida, pero esta vez a encontrarnos con otros colegios que también pertenecen a la red en Bogotá. Esta salida es la que me ha gustado más, ya que cambiamos de entorno y conocimos nueva gente.

Ser guácharo nos ha ayudado a concientizar a los estudiantes de nuestro colegio para que cuiden el medio ambiente, para que conozcan especies que están en riesgo. Además, he aprendido a expresarme frente de cámaras y a editar los videos. Creo que me he enriquecido.

Jimmy Castellanos

Comenzamos un día que Miss Fernanda nos invitó a una charla, en horario de clases, nosotros aceptamos ir porque íbamos a perder clase. Después de escuchar a Roberto hablar sobre Parques Nacionales y en lo que consistía pertenecer a la Red Guácharos, sentí que me gustó mucho y decidí seguir en el grupo. En este grupo hemos podido acercarnos y conocer más sobre la naturaleza y



sobre los parques nacionales naturales de nuestro país. También me ha ayudado a expresarme tanto oralmente como en los escritos. Nos han enseñado muchas cosas sobre redactar textos y otras sobre las cámaras y cómo hacer un buen reportaje, lo cual me interesa mucho porque es uno de los campos que me gustaría desarrollar en mi vida.

Fuimos a Bogotá para un encuentro de la Red Guácharos a nivel nacional. Allí nos enseñaron muchas cosas importantes para los reporteros. Algunos funcionarios de los parques nacionales naturales también contaron sus experiencias. Hemos visitado varios parques nacionales naturales y el que más me gusto fue el de Corales del Rosario y San Bernardo porque me pareció que allá había muchas especies endémicas y muchos ecosistemas a los cuales tenemos que cuidar para que no se acaben.

Daniela Núñez

Al ingresar a la Red Guacharos no tenía ni idea de qué se trataba esto, ni cuál era su impacto en la sociedad. Yo inicialmente había entrado a un grupo de español con otros compañeros en el colegio, ya que era obligatorio tener unas clases de vocacional; pero un día cancelaron este grupo y terminé así en el grupo de PRAE del colegio, a cargo de Miss Fernanda, en el cual ayudamos a reciclar la basura del colegio. Un día nos llegó la invitación para pertenecer a la Red Guácharos, solo pensé que era algo nuevo y sería chévere hacer algo diferente.

Al fin, cuando entramos llegaron unas personas de Guácharos para darnos una capacitación sobre el tema de las comunicaciones y explicarnos que era Guácharos. La verdad me gustó mucho porque me di cuenta de que había formas más didácticas y diferentes para dar a conocer una noticia, sobre todo cuando viajamos a Bogotá a la Universidad del Bosque y aprendimos nuevas técnicas de comunicación, para así dar a conocer mejor el mensaje de esta red.

En mi opinión, creo que hacer parte de este grupo me ha hecho mejorar como persona, ahora estoy más comprometida con el cuidado del medio



ambiente y con hacerle entender a las personas la importancia de las especies y el riesgo que tendríamos si ellas dejaran de existir; así mismo de la importancia que tienen los distintos ecosistemas en Colombia.

Nunca pensé que en verdad me iba interesar tanto este grupo, siento que pertenecer a Guácharos ha cambiado mi vida y espero que así siga y logre hacer algo que impacte en forma positiva al mundo.

Aura Zabarín

Este escrito está basado en mi experiencia como guáchara. Yo no comencé al mismo tiempo que los demás de mi grupo Guácharos; entré a mitad del año cuando ya habían hecho la salida al Viaparque Isla de Salamanca. No pude vivir la experiencia pero me compartieron muchas historias y anécdotas de lo que hicieron allá y pude ver las fotos y vídeos que realizaron en la salida. En lo que sí pude participar fue en la grabación de otros vídeos que hicimos en el colegio y luego usando el material de esta salida editamos varios videos. Esto fue para mí algo vergonzoso y gracioso la vez, ya que nunca me había visto en una grabación y fuera de todo el video se pasó en el día del encuentro ambiental en donde todo el colegio pudo verlo.

He aprendido mucho en el camino con el grupo de Guácharos y por eso estoy orgullosa de decir



que soy una Guáchara. He aprendido sobre las hermosas especies que habitan en Colombia y he comprobado que nosotros los humanos si hemos afectado negativamente en este país, no solo a las especies sino también a los ecosistemas.

También tuve la oportunidad de ir a Bogotá con mi grupo de Guácharos y conocer a otros grupos que

pertenecen a la Red en el país. Pudimos compartir muchas anécdotas e historias y además enseñanzas. Aprendimos muchas maneras de comunicación para poder atraer las mentes de los demás para que se involucren de forma positiva con el medio ambiente. Aprendí que podemos comunicar a la gente sobre lo que en verdad está pasando en las áreas protegidas de nuestro país.

Compartí muchas experiencias con mi grupo y pude participar en las actividades. No fue fácil adaptarse, pero si en verdad quieres lograr un cambio, no debes rendirte a la primera oportunidad, debes seguir hasta que se vea lograda tu meta. Y ese es el plan de nosotros, que sepamos cómo demostrarle al mundo que todavía hay mucho por cuidar y que aunque haya gente que no le importe salvar al planeta, si existe un grupo de personas que seguimos luchando porque se logre un cambio en nuestro pensar y en nuestro hacer por el bien de nuestras riquezas.

Mary Llinás

